
 

Les différents emplois du subjonctif 

 

Le subjonctif est un mode très employé dans la langue française. On le trouve dans beaucoup de structures de phrases et 
de formes de discours différentes. On en compte cinq principales : 
 

1 - Le subjonctif dans les propositions subordonnées de subjectivité introduites par “que” 

On rencontre très fréquemment le subjonctif dans les propositions subordonnées introduites par un verbe de subjectivité, 
toujours suivi de la conjonction de subordination “que” ou d’une locution conjonctive. 
 

 - Elle déteste qu’on lui dise ce qu’elle doit faire.  
 - C’est une adolescente, il faut que vous soyez patiente. 
 - Vous devez accepter qu’elle ait des opinions que vous ne partagez pas toujours. 
 - Je recommande que vous l’écoutiez, pour que chacun puisse échanger et se comprendre. 

 
 

2 - Quand la proposition subordonnée précède la proposition principale, pour donner une nuance   
     exclamative. 

    - Qu’il fasse 35 degrés au mois de novembre ! C’est très étonnant. 
  - Qu’il ait décidé de se présenter aux élections, c’est une surprise ! 
  - Que personne ne veuille y aller, tout le monde le comprendrait. 

 
 

3 - Le subjonctif introduit par certaines conjonctions de temps, de condition, d’opposition, de cause, de 
but, etc. 

Conjonctions de temps : 
avant que, en attendant que, jusqu’à ce que, etc. 

- Ne faites rien avant que tout ne soit prêt ! 
- Prenez un siège en attendant qu’il vous reçoive ! 

Conjonctions de condition : pourvu que, 
à condition que, etc. 

- Si tant est qu’il fasse beau, nous prendrons quelques jours de congés.  
- On pourra même faire un pique-nique, à condition qu’il ne pleuve pas. 

Conjonctions d’opposition : bien que, 
quoi que, encore que, etc. 

- Bien qu’il soit assez riche, il ne roule pas sur l’or1.  
- Ils vous désobéiront, quoi que vous fassiez. 

Conjonctions de cause : le fait que, non 
pas que, etc. 

- Le fait qu’il soit mineur2 n’empêche rien. 
- Elle ne se sent pas bien, non qu’elle soit malade, mais parce qu’elle est très fatiguée. 

Conjonctions de but : pour que, afin que, 
etc. 

- Afin qu’il souffre moins, on l’avait anesthésié.  
- Pour que tout soit clair, répétez ce que vous venez de dire ! 

 
 

4 - Le subjonctif dans les propositions subordonnées relatives.  

Quand la proposition subordonnée est introduite par un pronom relatif : que - qui - préposition + qui - dont - 
préposition + lequel, laquelle, lesquels, lesquelles - où – quoi, et si la proposition principale contient une nuance de 
doute, un superlatif, une volonté, une idée de recherche, etc.  

Le subjonctif indique que la 
réalité de l’antécédent est 
douteuse ou simplement niée. 

- On ne sait pas s’il existe dans l’univers, des êtres vivants avec qui nous puissions 
 communiquer. 
- Je ne connais pas de métal qui soit plus dur que l’acier.  
- Il n’y a rien que je puisse faire pour eux. 
- Je n’ai jamais rencontré d’homme qui soit réellement extraordinaire. 

 
1 Rouler sur l’or : être très riche. 
2 Un(e) mineur(e) : une personne de moins de 18 ans. 
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Si la réalité de l’antécédent ne 
fait pas de doute, on 
n’emploie pas le subjonctif. 

- Les scientifiques pensent qu’il existe dans l’univers, des êtres vivants avec qui nous   

  pourrions communiquer. 

- Je connais un métal qui est plus dur que l’acier : le titane. 

Si l’antécédent est 
accompagné d’un superlatif on 
emploie le subjonctif.  

- C’est le plus beau jour dont il se souvienne. 

- Vous êtes le seul qui ait répondu à notre appel. 

Si la proposition principale 
exprime une idée de 
recherche. 

- Il cherche une secrétaire qui sache parler et écrire plus de vingt langues. 

- Indiquez-nous un itinéraire qui soit vraiment pittoresque ! 

Quand la proposition 
principale exprime la volonté 
ou le désir 

- Elle demandait une augmentation qui lui permette de vivre plus confortablement. 

- Elle a envie d’un mariage dont toutes ses amies soient jalouses. 

Quand une proposition 
relative complète une 
proposition subjonctive. 

- Est-ce possible, au XXIème siècle, qu’il existe encore des gens qui soient prêts à mourir pour des  

  idées ? 

- Il cherche une formule qui puisse résumer son idée et dont chacun comprenne la portée  

  philosophique. 

 
 

5 - Le subjonctif dans les propositions indépendantes ou principales exprimant un impératif indirect. 

Dans pratiquement tous les cas, ces propositions sont introduites par un verbe de volonté, de nécessité ou de sentiment, 
sous- entendus et non dits. 
 - Qu’il fasse vite !  (Il faut) qu’il fasse vite.  
 - Que personne ne sorte ! (Je veux) que personne ne sorte. 
 - Que l’année entière vous soit douce et légère. (Nous souhaitons) que l’année entière vous soit douce et légère. 

L’ordre 
- Qu’il fasse vite !    
- Que personne ne sorte ! 
- Que chacun reste à sa place ! 

Le souhait 
- Joyeux anniversaire, nos vœux les plus sincères, que ces quelques fleurs vous apportent le bonheur. 
 Que l’année entière vous soit douce et légère. 
 Et que l’an fini, nous soyons tous réunis.     (chanson) 

L’exclamation 
indignée 

- Que je fasse tout ça pour si peu d’argent, il n’en est pas question ! 
- Qu’elle sorte seule avec lui pendant que je m’occupe des enfants ! Jamais !  

Dans des locutions ou 
des groupes figés : 
 

- Vive la République ! Vive la France ! 
- Coûte que coûte1. 
- Vaille que vaille2. 
- Fasse le ciel que … 
- Advienne que pourra3 ! 
- Dieu vous garde. 
- N’en déplaise à4. 
- Puissiez-vous avoir raison. 
- Soit dit en passant5. 
- Entre nous soit dit6. 
- Soit7 
- Sauve qui peut ! 
- Que le meilleur gagne ! 
- Dieu soit loué ! 

 

 
1 Coûte que coûte : à n’importe quel prix. 
2 Vaille que vaille : absolument, à n’importe quel prix. 
3 Advienne que pourra : insh alla 
4 N’en déplaise à : peu importe si il/elle n’est pas content(e). 
5 Soit dit en passant : entre parenthèses. 
6 Entre nous soit dit : entre vous et moi. 
7 Soit : d’accord ! 


